

Les Maths et la Recherche à l'Université de Poitiers

Le Labo de Maths de Poitiers compte 43 "enseignants-chercheurs", comme on dit, qui partagent leur temps en deux : une moitié pour la Recherche, une moitié pour l'enseignement auprès des étudiants ; plus une troisième moitié (plus petite) pour "l'administration".

Nos thèmes de recherches sont la Géométrie Différentielle, les Groupes et Algèbres de Lie, le Calcul Formel, les Probabilités et Statistiques et les Equations aux Dérivées Partielles.

Nous avons aussi 8 "Thésards" répartis entre ces divers thèmes, des jeunes qui préparent leur Doctorat (4 filles et 4 garçons) et un jeune ATER (poste temporaire) qui a soutenu sa thèse il y a deux ans. Certains sont peut-être vos anciens élèves ! Les Thésards font leur thèse en 3 –voire 4– ans et ensuite essaient de trouver un poste académique au CNRS ou à l'Université, ce qui leur prend, en cas de succès, entre 1 et 3 ans ; l'embauche définitive en Maths se fait aux alentours de 29 ans.

Ce qui nous inquiète le plus dans les projets du Gouvernement, c'est la volonté affichée de précariser ces jeunes : l'idée directrice du Ministère est d'embaucher les jeunes, aux alentours de 28-30 ans, non pas de façon définitive mais avec des CDD de 4 ou 5 ans renouvelables une fois, au CNRS comme à l'Université. La question "Que feront-ils après 2 CDD, aux alentours de 35-40 ans ?" n'a jamais été abordée par le gouvernement. C'est à la fois injuste pour eux et lourd de menace pour les Universités : un jeune dégourdi va-t-il choisir une voie aléatoire qui va le mener droit dans le mur à la quarantaine une fois sur deux, au lieu de choisir une passionnante carrière à E.D.F. ?

C'est sans doute la principale raison qui a poussé la moitié des Directeurs de Labo à démissionner de leur fonction de Directeur. Nous avons aussi 5 personnes qui s'occupent du secrétariat, de la comptabilité, de la reprographie, du matériel informatique et de la Bibliothèque.

La Bibliothèque, c'est notre principal outil de travail ; nous avons près de 12 000 livres et 60 revues qui arrivent régulièrement ; ces revues nous aident à étudier les travaux de nos collègues d'ici et d'ailleurs et nous y publions nos éventuelles trouvailles.

L'essentiel de notre budget passe dans la Bibliothèque, le reste est consacré aux "frais de mission", déplacements pour rencontrer des collègues, frais engagés pour les recevoir ; le Laboratoire est "associé au CNRS" qui fournit 15 % de notre budget ; la Région Poitou-Charentes aide également au financement de la Bibliothèque ; celle-ci est ouverte aux membres de l'Université mais aussi aux Professeurs de Lycée et autres personnes intéressées. Les membres du Département publient aussi des livres dévolus à l'enseignement.

Faire de la Recherche, c'est se poser des problèmes et se débrouiller pour en résoudre quelques-uns, au moins en partie ; nous lisons donc beaucoup d'"articles" de nos collègues et nous avons des activités "sociales" régulières : tous les jeudis après-midi ont lieu des séminaires où nous exposons nos travaux et/ou d'autres collègues viennent exposer les leurs. Nous avons aussi un "Colloquium", exposé d'intérêt général accessible à un public assez large ; nous avons parfois le grand plaisir d'y accueillir des collègues du Second Degré (voir les annonces sur notre site Internet : <http://www.mathlabo.univ-poitiers.fr>).

Anne BERTRAND, Professeur de Mathématiques.